

## **Algunas precisiones a un artículo sobre las enfermedades otorrinolaringológicas padecidas por José Martí**

Some details to an article about the otorhinolaryngological diseases  
suffered by José Martí

Ricardo Hodelín Tablada<sup>1\*</sup> <https://orcid.org/0000-0001-8619-0914>

<sup>1</sup>Hospital Provincial Clínico-Quirúrgico Docente Saturnino Lora. Santiago de Cuba, Cuba.

\*Autor para la correspondencia. Correo electrónico: [rhodelintablada@gmail.com](mailto:rhodelintablada@gmail.com)

### **RESUMEN**

José Martí, el más universal de los cubanos, el hombre que unió a sus compatriotas en el exilio y organizó la Guerra Necesaria, padeció varias entidades patológicas, entre ellas algunas de tipo otorrinolaringológico; pero estas no lograron detenerlo en su labor por alcanzar una patria libre. En el presente trabajo se precisan algunos deslices encontrados en una publicación donde se exponen las enfermedades otorrinolaringológicas que aquejaban al Apóstol.

**Palabras clave:** broncolaringitis; disfonía; sarcoidosis; sarcocele; José Martí; Cuba.

### **ABSTRACT**

José Martí, the most universal of Cubans, the man who united his compatriots in exile and organized The Necessary War, suffered from several pathological entities, including some of the otorhinolaryngological type; but these illnesses did not stop him in his work to achieve a free homeland. In the present work, some errors found in a publication that exposes the otorhinolaryngological diseases that afflicted the Apostle are specified.

**Keywords:** broncholarngitis; dysphonia; sarcoidosis; sarcocele; José Martí; Cuba.



Recibido: 14/10/2023

Aprobado: 05/01/2024

## Introducción

José Martí, el más universal de los cubanos, el hombre que unió a sus compatriotas en el exilio y organizó la Guerra Necesaria, padeció varias entidades patológicas a lo largo de toda su vida. Pero las diferentes dolencias que le aquejaban no lograron disminuirlo ni le restaron fuerzas para realizar la gran obra que dejó.

No sería correcto escribir su verdadera historia sin referir estas afecciones que lo acompañaron, y sobre las cuales supo poner toda su determinación moral para continuar adelante su lucha por lograr su gran sueño de una patria libre.

Entre las enfermedades padecidas por Martí se encuentran algunas pertenecientes a la especialidad de otorrinolaringología, las cuales son abordadas en una publicación<sup>(1)</sup> donde figuran ciertas imprecisiones. En consecuencia, se realizó la presente comunicación para aclarar estos deslices y dar a conocer otros elementos basados en diferentes fuentes, con el fin de animar a la controversia y saludar el 171 aniversario del natalicio del Apóstol.

## Desarrollo

En el artículo “Enfermedades otorrinolaringológicas padecidas por José Martí”<sup>(1)</sup> aparece un acápite titulado ‘Síntesis de las enfermedades que padeció Martí’, donde se asevera: “Fue diagnosticado por el Dr. Alonso Herrera Franyutti con sarcoidosis a los 23 años [...]”. Esta afirmación, en la que no se declara la fuente, es un error, pues Alfonso —y no Alonso— Herrera Franyutti fue un médico mexicano que nació en el Puerto de Veracruz en 1930;<sup>(2)</sup> es decir, 35 años después de la caída en combate del Apóstol, por lo que no pudo haberlo asistido.



Resulta oportuno destacar que este galeno azteca fue un acucioso investigador de la vida y obra de Martí, lo cual le atribuyó reconocimiento en Cuba y varios galardones, como la Orden de la Solidaridad, otorgada por el Consejo de Estado en 1993; la Distinción por la Cultura Nacional, conferida por el Ministerio de Cultura en 1995; la Distinción Pensar es servir, concedida por el Centro de Estudios Martianos en julio de 2007,<sup>(2)</sup> y, a propuesta del Gobierno cubano, el 28 de enero de 2016, durante la Conferencia «Con todos y para el bien de todos», organizada por la Oficina del Programa Martiano, la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura le entregó el Premio Internacional José Martí. Poco tiempo después, el 18 de marzo de 2018, falleció en la Ciudad de México.<sup>(3)</sup> El autor del presente trabajo mantuvo intercambio epistolar con Herrera Franyutti y fue su amigo personal hasta su fallecimiento.

El destacado galeno fue el primero que, basado en sus investigaciones, planteó la posibilidad de que Martí hubiera padecido de sarcoidosis; aseveración que aparece en su libro *Martí en México. Recuerdos de una época*, publicado en 1969 por el Sello Bermejo y que tuvo otras dos ediciones: la segunda, en 1996, con prólogo de Pedro Pablo Rodríguez, también de la Colección Sello Bermejo y con el auspicio del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, y la tercera, en 2007, por Ediciones Mesa Directiva, Seno de la República, LX Legislatura. Este diagnóstico de sarcoidosis ha sido ratificado con otros argumentos por el autor del actual artículo, en su libro *Enfermedades de José Martí*.<sup>(4)</sup>

Otro de los deslices se encuentra en el siguiente planteamiento: “[...] úlceras operadas en varias ocasiones por el roce de los grilletes en las regiones inguinales, son algunas de las enfermedades de las que hablan diferentes estudios”.<sup>(1)</sup> Sería interesante conocer cuáles son los estudios que plantean estas operaciones de las úlceras, pues en las investigaciones efectuadas hasta hoy día no se han hallado dichas evidencias. Sí se ha demostrado que fue operado cuatro veces a causa de un tumor testicular de tipo sarcocele.<sup>(4)</sup>

La referencia bibliográfica que señalan los autores del artículo de marras<sup>(1)</sup> como número 9, «Médicos en la vida de Martí», no corresponde a Alonso P.; en realidad, es de la autoría de César Rodríguez Expósito, historiador de Salubridad, quien se desempeñaba como secretario de la Sociedad Cubana de Historia de la Medicina al momento de ser publicado el texto en 1955.<sup>(5)</sup> El volumen correspondiente al número 8



de los Cuadernos de Historia Sanitaria (75 páginas) salió con prólogo del Dr. Armando J. Coro, ministro de Salubridad y Asistencia Social, y con palabras preliminares de Gonzalo de Quesada y Miranda. En el año 2015, celebrando el 162 aniversario del natalicio del Apóstol, el cuaderno se ofreció, por primera vez, en formato digital.

Como afirman los autores,<sup>(1)</sup> fueron varios los galenos que atendieron a Martí (cuadro). En la última edición de *Enfermedades de José Martí* se compilaron los nombres de 24 médicos y estomatólogos y de un estudiante de Medicina (Ramón Salcedo aún era alumno cuando lo asistió).

**Cuadro.** Relación de médicos y estomatólogos que atendieron a José Martí.

Nombre	País donde lo atendió
Dr. Hilario Candela	España
Dr. Juan Ramón Gómez Pamo	España
Dr. Fermín Valdés Domínguez Quintanó	España y Estados Unidos
Dr. José Peón Contreras	México
Dr. Francisco Montes de Oca	México
Dr. Regino González	México
Dr. José María López	Honduras
Dr. Juan Santos Fernández Hernández	Cuba
Dr. Pablo Aureliano de Valencia y Forns	Cuba
Dr. Joaquín Castillo Duany	Cuba
Dr. Guillermo Fernández Mascaró	Cuba
Dr. Pero Hechavarría Sánchez	Cuba
Dr. Antonio Illás Portuondo	Cuba
Dr. Juan Montero Zambrano	Cuba
Dr. Juan Gómez Valdés	Cuba
Dr. Juan Cisneros Correa	Estados Unidos
Dr. Eligio María Palma Fúster	Estados Unidos
Dr. José R. Álvarez Chacón	Estados Unidos
Dr. Miguel Barbarrosa Márquez	Estados Unidos
Dr. Ramón Luis Miranda Torres	Estados Unidos
Dr. Federico Brunet Hernández	Estados Unidos
Dr. Virgilio Zayas Bazán	Estados Unidos
Dr. Manuel Álvarez	Estados Unidos
Dr. Ulpiano Dellundé Prado	Haití y República Dominicana
Ramón Salcedo	República Dominicana

En lo concerniente a las enfermedades otorrinolaringológicas del Héroe Nacional cubano, en una carta a Serafín Sánchez le dice: “Estoy sin voz y sin médula [...] vuelvo a la cama y no podré bajar. Sólo de noche por el deber de la clase”.<sup>(6)</sup> Otras veces vuelve sobre la disfonía: “En cama la semana, sin voz y en un temblor”, “[...] sin fuerza ni voz”, “Sin voz”, “Aquí quedo ronco [...]”,<sup>(6)</sup> “[...] con la voz rota.”<sup>(7)</sup> Y así lo describe Carlos Márquez Sterling: “[...] se había quedado completamente afónico”.<sup>(8)</sup>



El Dr. Eligio María Palma Fúster, el 26 de diciembre de 1891, en Cayo Hueso, le diagnosticó broncolaringitis aguda.<sup>(4)</sup> De este galeno, Martí diría que era “el médico del aliento y del cariño”.<sup>(9)</sup> Palma se vio obligado a exigirle el mayor reposo y le prohibió recibir toda visita. Recién llegado a Cayo Hueso, las propias palabras del Apóstol fueron las siguientes: “Desde Jacksonville vengo enfermo, más ya he tomado la medicina”.<sup>(10)</sup>

## Consideraciones finales

Si bien José Martí fue un hombre enfermo, nunca se dejó llevar por las adversidades; su coraje fue siempre superior a sus dolencias. Las entidades otorrinolaringológicas que padeció, además de otras que le afectaron en varios órganos y sistemas, no lograron disminuir su laboreo constante por lograr una patria libre. La vasta obra que legó es la mejor evidencia de su sistemático quehacer, porque, como él mismo expresó: “No hay enfermedad que me detenga”.<sup>(6)</sup>

## Referencias bibliográficas

1. González Hechavarría Y, Sánchez Díaz AP. Enfermedades otorrinolaringológicas padecidas por José Martí. Rev Cubana de Otorrinolaringología. 2021 [citado 25/08/2023];5(3). Disponible en: <https://revotorrino.sld.cu/index.php/otl/article/view/298/442>
2. Herrera Franyutti A. Martí en México. Recuerdos de una época. 3 ed. México: Senado de la República; 2007.
3. Rodríguez PP. Alfonso Herrera Franyutti, caballero martiano. Cubarte. 27 de octubre 2016 [citado 25/08/2023]. Disponible en: <https://cubarte.cult.cu/periodico-cubarte/alfonso-herrera-franyutti-caballero-martiano>
4. Hodelín Tablada R. Enfermedades de José Martí. 3 ed. Holanda: Editorial Roquelibros; 2022.



5. Rodríguez Expósito C. Médicos en la vida de Martí. La Habana: Publicación del Ministerio de Salubridad y Asistencia Social; 1955. (Cuadernos de Historia Sanitaria No. 8).
6. Martí J. Epistolario. Tomo 3, Compilación, ordenación cronológica y notas de Luis García Pascual y Enrique H. Moreno Pla. La Habana: Editorial de Ciencias Sociales; 1993. p. 408.
7. Martí J. Epistolario. Tomo 4, Compilación, ordenación cronológica y notas de Luis García Pascual y Enrique H. Moreno Pla. La Habana: Editorial de Ciencias Sociales; 1993. p. 147.
8. Márquez Sterling C. Nueva y humana visión de Martí. La Habana: Editorial Lex; 1953.
9. Carbonell Rivero N. Martí, carne y espíritu. Edición homenaje a la República de Cuba en el cincuentenario de su independencia. La Habana: Imprenta Seoane Fernández y Cía; 1952.
10. Deulofeu y Lleonart M. Martí, Cayo Hueso y Tampa. La emigración, notas históricas. Cienfuegos: Imprenta de Antonio Cuevas y Hermano; 1905.

